Introduction	/
Plan de l'épître:	
CHAPITRES 1 à 3. 20 Nécessité du travail de Dieu	8
CHAPITRES 3. 21 à 5. 11 Ce que Dieu a fait pour nous	12
CHAPITRES 5. 12 à 7 Ce que Dieu fait en nous	14
CHAPITRE 8 Ce que Dieu a fait de nous	19
CHAPITRES 9 à 11 Ce que Dieu fait pour Israël et les nations	24
CHAPITRES 12 à 15 Ce que Dieu fait par nous	25
CHAPITRE 16 Pleins résultats de l'œuvre de Dieu	29

Introduction

Plusieurs sujets sont développés dans l'épître aux Romains. Le premier est l'évangile (ou bonne nouvelle): ce mot est employé quatre fois dans le premier chapitre¹. L'évangile est généralement considéré comme l'annonce du salut, le point de départ de la vie chrétienne, et cependant ici, au verset 15 du chapitre premier, Paul se propose de l'annoncer à des croyants: preuve que l'évangile va bien au delà du salut de l'âme et comprend toute la pensée de Dieu révélée à l'homme, tout le plan de Dieu à son égard.

Un deuxième sujet est la justice de Dieu²: le Dieu juste révèle et offre sa justice à l'homme après l'avoir convaincu qu'il en a besoin.

Un troisième sujet, c'est l'œuvre de Dieu³. A travers cette épître, nous voyons Dieu au travail. Il commence par mettre de côté les œuvres de l'homme et fait successivement une œuvre:

pour nous (jusqu'au chapitre 5. 11), en nous (à partir du chapitre 5. 12), par nous (à partir du chapitre 12).

C'est sous cet aspect du travail de Dieu que l'épître a été considérée dans les pages qui suivent.

^{1.} Romains 1. 1, 9, 15, 16 • 2. Romains 1. 17 • 3. Romains 14. 20

CHAPITRES 1 à 3.20

Nécessité du travail de Dieu

Tant que l'homme a confiance en lui-même, il n'est pas prêt à faire confiance à Dieu et à le laisser travailler, il est donc nécessaire de lui ôter ses illusions.

Nous observons le même plan dans le livre d'Esaïe où Dieu doit déclarer dès le début⁴: « Finissez-en avec l'homme dont le souffle est dans ses narines ». Puis, progressivement, est introduit Celui que Dieu envoie, à son peuple Israël d'abord, mais aussi pour être une lumière des nations et son salut jusqu'au bout de la terre⁵. De même, dans l'Exode, Israël nous est d'abord présenté sous l'esclavage en Égypte, sans aucune possibilité d'y échapper, pour que l'on puisse constater ensuite ce que Dieu fait pour lui. Il le délivre, mais il fait plus: il en fait son peuple, un peuple d'adorateurs au milieu duquel il dressera son tabernacle⁶.

La structure est la même dans l'épître aux Romains:

Nous trouvons en premier lieu un triste portrait moral de l'homme en trois volets dans les chapitres 1 à 3 :

^{4.} Esaïe 2. 22 • 5. Esaïe 49. 6 • 6. Exode 40. 34

D'abord un portrait du païen. On demande parfois ce que Dieu fera de ceux qui n'ont pas entendu l'évangile. Le verset 20 du premier chapitre répond que tout homme est doué d'une intelligence qui lui permet de discerner Dieu dans la création. Mais, faute de L'avoir glorifié et de Lui avoir rendu grâces, l'humanité a sombré dans l'idolâtrie et dans la pire dégradation morale. Affreux tableau que celui de la fin du premier chapitre! L'homme fait valoir ses progrès intellectuels, techniques, scientifiques; mais ce qui intéresse Dieu, ce qui compte à ses yeux, ce ne sont pas les capacités dont il a lui-même doué sa créature, c'est le côté moral, le cœur de l'homme. Et là, l'Écriture constate que « toute la tête (les pensées) est malade et tout le cœur (les affections) fait défaut. Depuis la plante du pied (la marche) jusqu'à la tête, il n'y a rien en lui qui soit sain »7.

Certes, tous n'ont pas été jusqu'à commettre les abominations mentionnées dans ce premier chapitre, mais il est fait mention à la fin de cette description, de ceux qui « trouvent leur plaisir en ceux qui les commettent ». Le fait de vivre dans un monde plein d'immoralité et de violence expose non seulement à minimiser le mal, à ne plus en avoir horreur⁸ mais à s'y intéresser.

^{7.} Esaïe 1. 5, 6 • 8. Romains 12. 9